
ТЕМА:
«Деепричастие как особпя 

форма глагола»



Деепричастие 



Деепричастие



Деепричастие обозначает добавочное действие 
при основном действии, выраженном глаголом

                          гл.                       гл.                
  Ветер завывает, раскачивает деревья.

  что делая?                 
                             
                          как?
                      дееприч.                    гл.

  Ветер, завывая,  раскачивает деревья.



Деепричастие - это

особая форма глагола, 
обозначающая добавочное 

действие
 при основном действии

 и отвечающая
 на вопросы

Что делая?  Что сделав? 
Как?



Морфологические признаки причастия

Деепричастие совмещает в себе свойства 
НАРЕЧИЯ  и ГЛАГОЛА



Деепричастие совмещает 
признаки:

Глагола:
- Обозначает действие, 

но добавочное.

- Имеет вид 
(совершенный и 
несовершенный вид).

- Может быть 
возвратным и 
невозвратным 
(умываться-умывшись, 
приехать – приехав)

Наречия:
- тоже не 

изменяется.

- В предложении 
является 
обстоятельством



С помощью суффиксов 
-А, -Я, -УЧИ, -ЮЧИ 

образуются деепричастия 
НЕСОВЕРШЕННОГО ВИДА :

ОСНОВА НАСТ. ВР. + -А, -Я, -учи, -ючи
РИСУЮТ – РИСУ + -Я, 
ДЫШАТ  - ДЫШ+ -А

СМОТРЯТ – СМОТР + -Я
ЛЕЖАТ – ЛЕЖ + -А

играют – игра + -ючи



С помощью суффиксов -В, -ВШИ,-ШИ  
образуются деепричастия 
СОВЕРШЕННОГО ВИДА :

ИНФИНИТИВ + -В, -ВШИ, -ШИ

Прочитав, услышав, рассмеявшись, выросши

 



Перед суффиксами 
деепричастий пишется та же 

гласная, что и в ГЛАГОЛЕ 
НЕОПРЕДЕЛЕННОЙ ФОРМЫ, 
от которого образовано данное 

деепричастие: увидеть – 
увидев, рассмеяться - 

рассмеявшись



    это деепричастие с зависимыми 
словами

      Например: анализируя 
стихотворный текст, заглянув в 
комнату, вставляя пропущенные 

буквы. 
   

Деепричастие и деепричастный оборот всегда 
выделяются запятыми.

НО!!! Не ыделяются запятыми, если:
1) входит в состав фразеологического оборота 

(Работать засучив рукава. Бежать сломя голову  
2)  является наречием (Мы шли молча (тихо).)



Подведём итоги урока
ДЕЕПРИЧАСТИЕ

         Деепричастие – это особая форма глагола, которая  совмещает в 
себе признаки глагола (вид, возвратность) и признаки наречия (не 
изменяется,  является обстоятельством).
        Деепричастия образуются от глаголов с помощью специальных 
суффиксов:  -а, -я, -в, -вши, -ши.
       Деепричастия в предложении обычно бывают обстоятельством и 
отвечают на вопросы:  Как? Что делая? Что сделав?
       При них часто находятся зависимые слова и образуют 
деепричастный оборот, который всегда выделяется запятой независимо 
от того, где находится в предложении.
     Деепричастия могут быть несовершенного  и совершенного вида.
С помощью суффиксов –а, –я образуются от основы глагола настоящего 
времени деепричастия несовершенного вида, а с помощью суффиксов    
-в, -вши, -ши образуются от основы инфинитива или прошедшего 
времени деепричастия  совершенного вида.



Распределите в 2 столбика  
ПРИЧАСТИЯ И ДЕЕПРИЧАСТИЯ

Блаженствуя, разъехавшись, устанавливая,
 возвращаясь, прикрывая, надеясь,

 извиваясь, коснувшись, прислонившись,
 защищающийся, расстилаясь, 

расстилавшийся, 
предлагающий, предложенный, выращенный, 

расположенный, наказанный, недоумевающий,
 раздражающийся, подчинённый, 

съёжившийся,
прорастающий, воспалённый, образованный.



ПРОВЕРЬ СЕБЯ:



Расстилавшийся, 
предлагающий, предложенный,
 выращенный, расположенный, 
наказанный, недоумевающий,
 раздражающийся, подчинённый,
 съёжившийся, прорастающий,
 воспалённый, образованный.

Блаженствуя,      
разъехавшись,
устанавливая,    
возвращаясь,
прикрывая,   
надеясь,
извиваясь,  
коснувшись,
прислонившись, 
расстилаясь

Причастия

Деепричастия


